
1 
 

FEDERAZIONE ITALIANA SPORT EQUESTRI 

VERBALE DEL CONSIGLIO FEDERALE D’URGENZA AI SENSI DELL’ART. 29 COMMA 2 

DELLO STATUTO FEDERALE 

DEL GIORNO 7 APRILE 2020 

Il giorno 7 aprile 2020, alle ore 14.45, in tele/videoconferenza si è 

riunito il Consiglio Federale (d’ora in avanti il Consiglio) della F.I.S.E. 

– Federazione Italiana Sport Equestri, per discutere e deliberare sul 

seguente 

ordine del giorno 

1) Comunicazioni del Presidente 

2) Approvazione verbale riunione del 3 marzo 2020 

3) Attività Sportive 

4) Attività gestionali e amministrative 

5) Varie ed eventuali 

Risultano presenti alla riunione collegati in tele/videoconferenza, il 

Presidente Marco Di Paola (presso sede FISE), il Vice Presidente Vicario 

Giuseppe Bicocchi, il Vice Presidente Alvaro Casati, i Consiglieri Ettore 

Artioli, Grazia Rebagliati Basano, Eleonora Di Giuseppe, Nicola 

Boscarelli, Vincenzo Gigli, il Consigliere in Rappresentanza dei Tecnici 

Stefano Busi, il Consigliere in Rappresentanza dei Cavalieri Giuseppe 

D’Onofrio, il Consigliere in rappresentanza dei Cavalieri Proprietari Luca 

D’Oria. 

Per il Collegio dei Revisori dei Conti (d’ora in avanti il Collegio) 

risultano presenti il Presidente Ezio Algarotti e il Revisore Enrico Gallo.  

Risulta assente giustificato il Revisore Gerardo Longobardi.  

Sono inoltre presenti, in qualità di invitati collegati in tele/video 

conferenza, Mirella Bianconi, Presidente del Comitato Regionale FISE 

Umbria, Massimo Petaccia, Presidente del Comitato Regionale FISE Toscana 

e Francesco Vergine Presidente del Comitato Regionale Puglia (collegato 

dalle ore 15.00)   

Il compito della verbalizzazione viene assunto, come previsto dallo 

Statuto, dal Segretario Generale Simone Perillo (presso sede FISE) 

assistito dalla Responsabile della Segreteria di Presidenza, Alessandra 

Raponi, collegata in video conferenza. 

Il Presidente Marco Di Paola apre la seduta ringraziando tutti i presenti 

per la disponibilità dimostrata anche in occasione della Consulta che si 
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è svolta il 6 aprile u.s. ed estende il suo personale “grazie” ai 

Presidenti dei Comitati Regionali per il lavoro svolto in armonia. Dichiara 

altresì la propria soddisfazione per l’attività di coordinamento 

sviluppata dal Presidente Vergine, e per aver promosso un forte 

coinvolgimento dei colleghi Presidenti dei Comitati regionali, il che ha 

saputo mantenere uniti e coesi i leader del territorio che, insieme, stanno 

fronteggiando l’emergenza dovuta all’epidemia da Covid-19. 

I complimenti del Presidente vanno anche all’Unità di Crisi federale, 

creata per la specifica emergenza Coronavirus, formata oltre che dal 

Presidente stesso, dal Segretario Generale Simone Perillo, dal Consigliere 

Federale Ettore Artioli, con il supporto di  Paola Squillante (Ufficio 

Legale)  e di Enrico Perez ( Ufficio Stampa) che in questi giorni sta 

fronteggiando le numerose richieste di chiarimenti sui comportamenti da 

assumere nella gestione dei circoli, nonché cercando di individuare 

possibili soluzioni alle problematiche burocratiche incontrate dai circoli 

e dagli istruttori/tecnici federali. 

Il Presidente intende ringraziare i Direttori Sportivi e i Tecnici Federali 

di tutte le Discipline Olimpiche e delle Discipline non Olimpiche che, 

vista la drammatica situazione in cui versa la Nazione e il movimento 

degli Sport Equestri, nonché la sospensione dell’attività sportiva 

nazionale, le limitazioni agli spostamenti, la riduzione dell’attività 

lavorativa in ragione dell’emergenza epidemiologica in corso, hanno dato 

spontaneamente la propria disponibilità alla riduzione del 10% del 

corrispettivo del contratto di collaborazione Tecnico Sportiva per l’anno 

2020 per contribuire a sopperire alle minori entrate che avrà il bilancio 

federale, che potrà sostenere invece i Tesserati e gli Enti Affiliati. 

I lavori proseguono con l’esame del verbale della riunione del 3 marzo 

u.s.. Il verbale della riunione del 3 marzo u.s. viene approvato 

all’unanimità dei presenti. 

Il Presidente informa che la riunione viene registrata mediante 

l’applicazione Zoom e il Consigliere Di Giuseppe comunica il proprio 

ringraziamento e consenso.  

Il Consiglio Federale procede con l’analisi delle delibere d’urgenza 

assunte dal Presidente con i poteri del Consiglio, come riportato 

nell’elenco allegato delle delibere che forma parte integrante del 

presente verbale. La ratifica avviene all’unanimità. 
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Il Presidente analizza la delibera n. 347 e chiede al Segretario Generale 

di illustrarla. Prende la parola il dott. Perillo per spiegare che si 

tratta della ratifica della transazione relativa al contratto sottoscritto 

da Inversione DGSM Expo Guide e C.R. Fise Lazio nel 2013. Il revisore dei 

Conti Enrico Gallo chiede se esiste un parere in merito alla suddetta 

transazione.  

Il Segretario Generale chiarisce che il contratto, in merito all’acquisto 

di spazi pubblicitari, era stato sottoscritto, ma poi l’impegno 

contrattuale non rispettato da Fise Lazio per complessità sopraggiunte e 

che, pertanto, sarebbe stato dovuto il pagamento dell’intero importo del 

corrispettivo previsto a favore di DGSM Expo Guide. L’accordo transattivo 

cui è pervenuta la Federazione prevede che il Comitato Lazio dovrà 

conclusivamente provvedere al pagamento del 50% dell‘importo previsto dal 

contratto. Preso atto di questi chiarimenti del Segretario Generale, la 

delibera viene approvata all’unanimità dei presenti. 

La riunione prosegue con l’esame della delibera n. 350 relativa 

all’annullamento dello CSIO di Roma Piazza di Siena che viene approvata a 

maggioranza con astensione del Consigliere Di Giuseppe. 

Il Consigliere Gigli coglie l’opportunità per informare i presenti che 

questa mattina è arrivata la notizia che i Campionati Europei di Mounted 

Games in Danimarca sono stati annullati e che la Danimarca ha annullato 

ogni attività sportiva fino al 31 agosto p.v.. 

Alle ore 15.00 si collega in videoconferenza Francesco Vergine. 

La riunione prosegue con l’esame dettagliato delle delibere predisposte 

dai Dipartimenti Sportivi e dagli Uffici per le quali, quando necessario, 

vengono forniti chiarimenti e indicazioni aggiuntive dal Segretario 

Generale e dal Consigliere referente per la specifica disciplina, dando 

lettura di passaggi rilevanti e soffermandosi dove richiesto su specifiche 

informazioni accessorie.  

Tutte le delibere riportate nell’elenco allegato, che forma parte 

integrante del presente verbale, vengono approvate all’unanimità, salvo 

quanto di seguito diversamente specificato. 

La riunione prosegue con l’esame delle delibere del Dipartimento 

Formazione e il Consigliere Basano illustra la n. 379 relativa 

all’approvazione del Regolamento Formazione Tecnici Horseball libro IX, 

riportando al Consiglio le ampie discussioni e approfondimenti sviluppati 
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con la Commissione Horseball. Il Consigliere precisa che è stata sua 

volontà voler velocizzare, agevolare e snellire le procedure che hanno 

portato alla stesura del testo di questo Regolamento. Il Presidente si 

complimenta con il Consigliere Basano. La delibera viene approvata 

all’unanimità dei presenti. 

Il Presidente procede con l’esame della delibera n. 393 dando la parola 

al Consigliere Basano. Il Consigliere illustra dettagliatamente le 

equiparazioni delle autorizzazioni a montare e qualifiche tecniche 

Fitetrec Ante, in cui viene disciplinata la corrispondenza biunivoca 

dell’attività sportiva ed illustra i criteri e i parametri condivisi al 

fine di valutare il riconoscimento delle reciproche qualifiche per 

entrambi gli Enti. Con questa delibera è stato dato corso a quello che 

prevedeva la Convenzione che si proponeva di equiparare i titoli rilasciati 

dalla formazione dei due enti, e che ora identifica modalità e criteri per 

giungere a tale risultato anche tramite integrazione della formazione 

Fitetrec con ulteriori unità didattiche concordate con la FISE. Il 

Consigliere Artioli chiede cosa cambia con questa delibera rispetto alla 

Convenzione. Il Presidente del C.R. FISE Toscana Petaccia risponde che è 

stato definito un rapporto diretto tra una patente e l’altra mentre prima 

era più generico, in questo modo è molto più collegato a una competenza e 

capacità tecnica e finalmente si è arrivati a una chiarezza sulle coperture 

assicurative e sulle competenze tecniche. La delibera viene approvata 

all’unanimità dei presenti. 

La riunione prosegue con l’analisi della delibera n. 356 relativa agli 

interventi della Federazione a vantaggio di Enti Affiliati/Aggregati e dei 

Tesserati in conseguenza dell’emergenza sanitaria nazionale determinata 

da Covid-19 e dalle correlate disposizioni delle Autorità di governo 

Statale e Regionali.  

Il Presidente evidenzia la necessità di contribuire oggi con una serie di 

iniziative per favorire gli Affiliati, i tesserati riservandosi 

successivamente di identificare modalità per agevolare la ripresa delle 

attività sportive e agonistiche al cessare dello stato di emergenza, quando 

sarà decretato dalle competenti Autorità di Governo. Il Consiglio pertanto 

delibera: 1) il rinvio al 30 settembre del pagamento seconda rata della 

quota affiliazione 2020, già previsto per il 15 maggio 2020; 2) la 

sospensione dei termini di validità dei punti acquisiti per conseguire la 
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patente di 2° grado di cui all’art. 386 del Libro VIII Disciplina delle 

Autorizzazioni a Montare; 3) la proroga della scadenza delle Abilitazioni 

alla pratica temporanea ancora in validità alla data del 23 febbraio; 4) 

la proroga della scadenza delle iscrizioni degli equidi sportivi al “Ruolo 

federale del cavallo” come cavallo iscrizione temporanea ancora in 

validità alla data del 23 febbraio; 5) il reinserimento temporaneo in 

ruolo  degli  Ufficiali di Gara  regolarmente tesserati ed in ruolo 

nell’anno 2019 che non abbiano provveduto nei termini fissati dai vigenti 

regolamenti agli aggiornamenti  per l’anno 2020; 6) il reinserimento 

temporaneo nei Ruoli di Istruttori, Tecnici, Segreterie, Direttori di 

Campo, Arbitri di Corsia, Arbitri all’arrivo, Arbitri Starter e Aiuto 

Starter, Direttori di Campo Club e Mounted Games regolarmente tesserati e 

nei Ruoli nell’anno 2019 che non abbiano provveduto nei termini fissati 

dai vigenti regolamenti agli aggiornamenti che avrebbero dovuto effettuare 

entro il 31 dicembre 2019 e che necessitano di reintegro. La delibera 

viene approvata all’unanimità dei presenti. 

Il Consiglio Federale prosegue con l’analisi e l’approvazione 

all’unanimità dei presenti della delibera n. 357 relativa alla 

sottoscrizione del mandato allo Studio Legale Lexacta – consulenza privacy 

e GDPR 2020/2021. Il Consigliere Di Giuseppe prende la parola per rilevare 

che aveva riscontrato alcune imperfezioni sulla relazione che lo studio 

Legale Lexacta aveva fatto e inoltre è in attesa della relazione del data 

manager che ancora non è pervenuta.  

Il Presidente chiede al Consigliere di specificare in merito a quale 

argomento fa riferimento.  

Il Consigliere puntualizza che si tratta della vicenda relativa al C.R. 

FISE Lazio.  

Il Presidente prega il Segretario Generale di precisare a verbale che si 

riferisce alla vicenda relativa alla denuncia da parte della Sig.ra Susan 

Hayek, la quale è stata peraltro archiviata dalla Procura Federale. Il 

Segretario Generale aggiunge che la relazione del Data Manager è stata 

trasmessa al Data Protection Officer, responsabile della verifica 

istruttoria. 

Il Presidente prosegue la riunione illustrando dettagliatamente la 

delibera n. 359 relativa al sostegno ai circoli affiliati tramite Comitati 

Regionali FISE, esprimendo un sentito ringraziamento al Collegio dei 
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Revisori dei Conti per la collaborazione offerta alla Federazione nel 

consentire di individuare - nel rispetto della correttezza formale e 

sostanziale richiesta - la procedura più rapida ed efficace per trasferire 

un concreto aiuto economico ai circoli affiliati. 

Preso atto delle numerose richieste di aiuto giunte dalle ASD/SSD affiliate 

che dimostrano gravi e seri rischi per il benessere dei cavalli di 

proprietà degli stessi circoli, utilizzati per la promozione dello Sport 

Equestre e valutata l’emergenza, l’eccezionalità e la gravità della 

situazione che impone rapidi interventi per evitare il collasso del sistema 

sportivo equestre e rende quindi  improcrastinabile intervenire per 

garantire condizioni di sicurezza e benessere per i cavalli atleti 

scuderizzati presso i centri affiliati alla Federazione, il Consiglio 

Federale delibera: 1) di autorizzare, in via preventiva, i Comitati 

Regionali ad effettuare gli interventi nel limite massimo del 25% del 

contributo intrafederale annuale assegnato a ciascun Comitato/Delegazione 

Regionale e previa trasparente definizione di criteri di ripartizione a 

sostegno degli Enti Affiliati; 2) di consentire storni di costi/ricavi 

all’interno di Funzioni/Obiettivo diverse, inclusi quelli relativi alle 

Strutture territoriali, a condizione che resti inalterata la distribuzione 

tra attività sportiva e funzionamento; 3) di consentire maggiori 

ricavi/coperture economiche già accertate con i correlati maggiori 

oneri/costi, a condizione che il differenziale tra i maggiori ricavi ed i 

maggiori costi sia pari a zero o positivo; 4) di fornire delle linee di 

indirizzo nell'erogazione dei contributi che possono essere assegnati alle 

ASD/SSD affiliate/aggregate sia in denaro e sia in materiali di prima 

necessità (esempio: mangime, fieno, ecc.) utilizzando come riferimento 

l'eventuale rimborso - anche parziale - della quota di 

affiliazione/aggregazione oppure contributi valutati in base alla presenza 

di cavalli/pony utilizzati per la "Scuola di Equitazione" o il "pony club" 

che rappresentano il migliore strumento di promozione e diffusione degli 

Sport Equestri oppure in base ai tesserati con patente A o B presenti le 

ASD/SSD. Il Presidente evidenzia che in questo momento di difficoltà la 

Federazione approvando questa delibera ha adottato delle misure urgenti 

con attività concrete e immediatamente disponibili a supporto dei Circoli 

autorizzando i Comitati regionali a spendere €. 400.000,00, sotto forma 

di contributi in denaro e/o in beni materiali, inoltre la Federazione sta, 
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provvedendo a rimborsare le quote di inserimento in calendario ai Comitati 

organizzatori per l’annullamento degli eventi federali programmati fino 

al 31 maggio prossimo per circa €. 100.000,00. È stato ulteriormente deciso 

di autorizzare un’apertura di credito fino a €. 500,00, sul sistema 

federale di pagamento on line, a tutti i circa 1.700 circoli affiliati e 

aggregati alla Federazione, al fine di consentire di effettuare usufruendo 

di un credito per eventuali operazioni nei rapporti con la Federazione.  

La riunione procede con l’esame e l’approvazione all’unanimità della 

delibera n. 391 in cui viene nominata una Commissione valutazione ripresa 

attività, per stilare un protocollo di inizio attività che avrà una logica 

di gradualità da una parte e di precauzioni dall’altra considerando che 

sarà necessario provvedere all'ipotesi di una progressiva ripresa sportiva 

nel rispetto di criteri conformi alle misure per il contenimento del 

contagio. 

Il Presidente informa il Consiglio Federale che ha puntualmente ed 

insistentemente rappresentato agli organismi governativi preposti la 

pressante esigenza che gli Sport Equestri siano tra le prime attività a 

riprendere i lavori stante il fatto che si svolgono all’aperto, in modo 

distanziato, non vi sono contatti fisici e soprattutto che i cavalli non 

sono portatori di Coronavirus.  

Alle ore 15.51 il Consigliere Boscarelli lascia la riunione e interrompe 

la videoconferenza. 

Il Presidente presenta la memoria n. 478 relativa alla piattaforma 

didattica FISE-learning specificando che già da tempo erano state 

esplorate alcune opportunità per iniziare un processo di informatizzazione 

della Didattica ipotizzato di prevedere una piattaforma finalizzata alla 

formazione a distanza. L’emergenza in corso ha fatto si che l’argomento 

sia diventato attuale e urgente. Il Segretario Generale illustra 

dettagliatamente sia l’ipotesi di lezioni a distanza attraverso la 

piattaforma, sia l’opportunità di sviluppare un progetto più articolato e 

strutturato. Tali strumenti possono essere “sincroni”, cioè tali da 

favorire la comunicazione istantanea tramite chat, lavagne condivise e 

videoconferenza, oppure “asincroni”, cioè tali da consentire l’accesso ai 

materiali didattici di supporto mediante lezioni videoregistrate, fruibili 

nei tempi consoni a ciascun utente, che è delocalizzato e, in virtù di 

ciò, risulta più semplice il suo accesso al proprio percorso formativo 
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memorizzato sul server e consultabile ovunque ed in qualsiasi momento. Già 

sono stati predisposti sussidi video per la formazione ed aggiornamento, 

ad esempio, dei Tecnici di Equitazione Americana/Reining di tutti i 

livelli. Esistono attualmente numerosi presidi creati per svolgere lezioni 

“live”, in aule virtuali che prevedono la condivisione di numeri variabili 

di discenti, utilizzate vantaggiosamente in questo particolare contesto 

sociale ai fini di poter terminare l’anno scolastico. A questi si farà 

riferimento per terminare il corso stanziale per istruttori di 1° livello 

in essere al CERC. In futuro si potrà contemplare la realizzazione di 

tutto quanto traducibile in lezioni teoriche attualmente previsto da tutti 

i processi formativi in corso, valutandone l’opportunità commisuratamente 

alle esigenze del territorio. 

Il Consigliere Basano sottolinea che il finanziamento del progetto sarà 

coperto dal budget dell’Area Formazione grazie alle economie delle spese 

vive che verrebbero risparmiate dall’abolizione delle lezioni online. Il 

Vice Presidente Bicocchi e il Presidente FISE Umbria sono concordi nel 

confermare il netto risparmio di costi effettuando lezioni online rispetto 

a quelle tradizionali. Il Presidente del CR Umbria ipotizza che attraverso 

i risparmi sulle spese vive, il costo della piattaforma potrebbe essere 

ammortizzato in un anno. Il Consigliere Basano condivide con il Consiglio 

Federale l’esperienza di una prova di lezioni online mediante l’utilizzo 

di una piattaforma non professionale gratuita in cui si sono riscontrati 

problemi di connessione che facevano saltare il collegamento. Il 

Consigliere Basano, lodando comunque l’iniziativa, è dell’idea che sia 

necessario affidarsi a una piattaforma seria. Il Vice Presidente Bicocchi 

e il Presidente FISE Umbria condividono con i presenti una riflessione, 

che vede tutti d’accordo, sull’importanza di lezioni on-line interattive 

da preferire a lezioni registrate. Il Presidente CR FISE Puglia Francesco 

Vergine interviene per esprimere il proprio parere in merito 

all’indispensabilità delle lezioni interattive anche in virtù della 

propria esperienza dei corsi di aggiornamento della professione di 

avvocato. Il Presidente FISE Puglia prosegue sostenendo la necessità di 

avere persone preparate che non solo superino l’esame finale ma che possano 

comprendere durante le unità didattiche ed interagire durante le lezioni 

di apprendimento e approfondimento. Il Consiglio Federale decide di 

procedere con il progetto e di darne immediatamente seguito dando mandato 
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agli uffici federali di presentare progetti dettagliati ed uno stato 

avanzamento lavori per la prossima riunione.  

La riunione procede con l’esame della memoria relativa alla valutazione 

sulla governance FISE da parte Organismo Vigilanza CONI. Il Segretario 

Generale illustra dettagliatamente e approfonditamente l'analisi elaborata 

dall'Organismo di Vigilanza CONI sugli esiti del monitoraggio 2019 sui 

processi di governance, risk management and control della Federazione. 

L’attuale assetto organizzativo della Federazione è stato valutato 

positivo recependo un “ottimo” e tre “adeguati” a differenza di altre 

Federazioni che hanno invece ricevuto valutazioni negative. 

Il Presidente prosegue con l’esame della memoria del Centro Studi in merito 

all’analisi dei danni economici derivanti dalla diffusione del Covid-19 

agli Enti Affiliati ed Istruttori/Tecnici Federali. L’emergenza sanitaria 

nazionale causata dal diffondersi dell’epidemia del Virus e le conseguenti 

disposizioni emanate dal Governo italiano per stabilire le misure di 

contenimento del contagio su tutto il territorio italiano, stabiliscono 

la sospensione delle sedute di allenamento degli atleti, professionisti e 

non professionisti, la chiusura degli impianti sportivi (sia chiusi che 

all’aperto), la sospensione di qualsiasi manifestazione sportiva, sia di 

interesse nazionale che non, così come il divieto di spostamento se non 

per comprovate necessità nelle quali non rientra l’attività sportiva di 

alcun genere. Queste restrizioni hanno gravato fortemente sugli Enti 

Affiliati che si sono trovati ad affrontare personalmente tutte le spese 

di mantenimento delle strutture e sostentamento degli animali senza avere 

il beneficio dei necessari proventi relativi all’attività sportiva. Anzi, 

in questa situazione l’onere dei Centri Ippici è accresciuto, dovendo 

garantire a tutti i cavalli ospitati non solo il sostentamento ma anche 

il loro movimento ed uscita quotidiana, necessari per il benessere 

psicofisico degli animali. Ciò ha gravato anche sugli istruttori e Tecnici 

Federali che si sono ritrovati senza poter svolgere le lezioni quotidiane 

ai propri allievi e, in molte occasioni, dover invece lavorare 

personalmente i cavalli degli allievi senza trarne alcun maggior vantaggio 

economico. La Federazione, da sempre vicina ai suoi Tesserati ed Enti 

Affiliati, non può che comprendere la gravità ed unicità della situazione 

che rischia di danneggiare profondamento gli sport equestri in Italia. 

Proprio per questo motivo, attraverso il proprio Centro Studi Federale, 
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ha deciso di svolgere una prima analisi dell’impatto Economico dei danni 

provocati sia agli Enti Affiliati che agli Istruttori e Tecnici 

dall’epidemia del virus Covid-19, inviando loro questionari formulati. 

L’analisi evidenzia dei dati significativi in cui si stima che i danni 

complessivamente subiti dal nostro movimento sportivo sono valutati 

prudenzialmente in € 12 milioni nel mese di fermo delle attività. Il 

Presidente chiede al Consigliere Artioli di condividere con i presenti i 

dati riscontrati dall’indagine realizzata. Il Consigliere Artioli prende 

la parola per ringraziare il Centro Studi e il Segretario Generale per il 

lavoro effettuato, nonché i Comitati Regionali per aver veicolato e 

sollecitato i Circoli nel dare risposte e gli Enti affiliati per aver dato 

riscontro alla compilazione dei questionari. Il Consigliere evidenzia il 

grande riscontro ricevuto dai Circoli FISE, nello specifico sono pervenute 

683 risposte ai questionari, di cui 186 abilitati all’attività di 

Equitazione Paralimpica, Sport Equestri Integrati e Interventi Assistiti 

con il Cavallo, su 1.680 invii effettuati. Nonostante il termine delle 

risposte fosse prefissato al 31 marzo 2020 e continuano ad arrivare 

questionari dai vari Enti Affiliati. L’analisi promossa dal Centro Studi 

evidenzia che i maneggi restano aperti costantemente dovendo accudire i 

propri cavalli utilizzati per la scuola e quelli ospitati e che devono 

garantire loro quel minimo indispensabile di movimento che consenta ai 

cavalli stessi di uscire quotidianamente dal box e fare un minimo di 

esercizio fisico, oltreché alimentarli, e curarne la pulizia, sia fisica 

e sia dei box dove gli stessi alloggiano. L’assenza di proventi dalle 

lezioni di avviamento allo sport e di preagonistica comporta quindi agli 

affiliati non solo la perdita della quota di proventi che consente la 

remunerazione degli istruttori, ma soprattutto quella più rilevante che 

contribuisce al mantenimento dell’animale. 

I dati dall’analisi del Centro Studi, riportati integralmente nella 

memoria, sono stati trasmessi da parte del Presidente FISE Marco Di Paola 

al Presidente CONI, Giovanni Malagò, ed al Presidente CIP, Luca Pancalli, 

attraverso una nota che in cui sono state fatte precise richieste: 1) un 

sostegno economico per i circoli ippici che hanno una Scuola di 

Equitazione; 2) l’esenzione temporanea dell’IVA su 

profende/mangimi/fieno/trucioli/paglia/ecc. e prodotti veterinari; 3) la 

previsione di contributi previdenziali figurativi e quindi non versati 
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dall’ASD per personale impiegato dai circoli ippici per garantire il 

mantenimento dei cavalli della Scuola di Equitazione; 4) l’accesso e 

l’erogazione rapida di un microcredito dedicato per un importo di almeno 

€ 10.000,00 da fornire attraverso l’Istituto Credito Sportivo a ogni 

circolo ippico affiliato. 

Il Presidente sottolinea come la risposta del Governo purtroppo sia stata 

molto timida. Apprezzabili gli sforzi del Ministro dello Sport che si 

impegna a tutelare il movimento sportivo per difendere la categoria, ma 

assenza di concrete iniziative del Governo, da cui ci si aspetta l’adozione 

di interventi concreti, tangibili e spendibili a favore delle Associazioni 

Sportive dilettantistiche e degli operatori sportivi che non sono la 

cenerentola del Paese.  

Il Presidente ringrazia il Centro Studi per aver fatto emergere dai dati 

che rivelano il grande movimento economico generato dagli Sport Equestri 

e confermando la propria intenzione di far percepire e comprendere la 

realtà della nostra Federazione al Governo. 

Il Consigliere Di Giuseppe chiede di avere notizie in merito alla lettera 

dei Comitati Organizzatori di Salto Ostacoli che chiedono la convocazione 

di un tavolo di consultazione.  

Il Presidente conferma che ha ricevuto solo ieri la lettera e che è sua 

intenzione dare seguito alla richiesta e convocarli.  

Il Consigliere Di Giuseppe chiede al Presidente perché la missiva, 

indirizzata alle email personali dei Consiglieri, non sia stata inoltrata 

dal Segretario Generale al Consiglio. Il Presidente replica che non è 

stata trasmessa al Segretario perché non in indirizzo. Il Consigliere Di 

Giuseppe sottolinea che se è indirizzata al Consiglio Federale e che 

pertanto avrebbe dovuto essere inserita formalmente nell’agenda dei punti 

all’ordine del giorno del Consiglio. Il Presidente replica che purtroppo 

non è stata inserita nell’odierno ordine del giorno che prevedeva argomenti 

urgenti dettati dall’emergenza sanitaria attualmente in corso. Il 

Segretario Generale aggiunge di non aver mai ricevuto copia della nota dei 

C.O. Il Consigliere Di Giuseppe, ribadendo che la comunicazione è rivolta 

all’attenzione del Consiglio Federale, chiede di poterne parlare durante 

la riunione. Il Presidente evidenzia che i rapporti con i Comitati 

Organizzatori li gestisce il Vice Presidente Alvaro Casati. Il Consigliere 

Artioli, confermando che dovrebbe essere il Vice Presidente Casati a 
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rapportarsi con i Comitati Organizzatori, precisa che la lettera è stata 

trasmessa solo da alcuni Comitati e non da tutti, pertanto raccomanda 

prudenza in quanto le esigenze manifestate, e le sensibilità dei promotori 

di detta iniziativa rappresentano sicuramente uno spaccato importante del 

nostro sistema, e che il CF dovrà occuparsi delle esigenze che il 

Presidente e/o chi da Lui delegato a collaborare sul tema potranno 

sintetizzare, adoperandosi altresì di recepire e interpretare esigenze e 

opportunità dei tanti altri Comitati Organizzatori di manifestazioni 

sportive delle varie discipline, attivi sull’intero territorio nazionale.  

Il Consigliere Di Giuseppe coglie l’occasione per manifestare inoltre il 

proprio disappunto in merito alla trasmissione delle comunicazioni 

destinate al Consiglio Federale che non sono state trasmesse 

tempestivamente ai Consiglieri o solo parzialmente o con molto ritardo. 

Il Presidente Le chiede di indicare quali siano  la Consigliere indica qla 

Relazione dell’Organismo di Vigilanza della F.I.S.E. in merito alla 

verifica delle attività del Comitato Regionale Sicilia e una lettera di 

un’Associazione che si occupa di diritti per il benessere del Cavallo che 

ha ricevuto una risposta da parte del Presidente e di cui il Consigliere 

Di Giuseppe non aveva ricevuto copia. 

Il Presidente sottolinea come le procedure istituzionali e modalità di 

presentazione di documentazione al Consiglio non siano automatiche, ma 

sottoposte ad un vaglio preventivo per analizzarne la validità e 

pertinenza. Sarebbe eccessivamente dispersivo e sostanzialmente 

ingestibile sottoporre qualsiasi corrispondenza, richiesta, proposta, 

interlocuzione al Consiglio Federale. A ciò sono preposti gli uffici che 

trasmettono poi al Presidente le utili sintesi su quanto di rilevante per 

scelte che richiedano indirizzi politici o delibere che determinino 

operatività concreta della Fise. I Consiglieri presenti condividono e 

ringraziano il Presidente per il costante impegno profuso nel seguire e 

coordinare le attività federali. 

Il Consigliere Di Giuseppe chiede che tutte le comunicazioni destinate al 

Consiglio Federale le vengano trasmesse e lascia i lavori alle ore 16.30. 

Il Presidente del Collegio dei Revisori dei Conti Ezio Algarotti precisa 

che se fosse onere dei Consiglieri analizzare tutta la corrispondenza 

pervenuta in Federazione sarebbe necessario fare un Consiglio Federale a 

settimana. Algarotti prosegue ribadendo che tutta la corrispondenza che 
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perviene in Federazione, a disposizione del Consiglio Federale per poter 

essere visionata, non deve essere sottoposta, esaminata e analizzata ma 

deve essere preventivamente esaminata dal Presidente e dal Segretario 

Generale che selezionano gli argomenti opportuni i quali verranno 

presentati al Consiglio Federale mediante delibere e memorie. 

A conclusione dei lavori il Presidente infine comunica che la prossima 

riunione di Consiglio Federale si terrà il 5 maggio 2020. 

Non essendoci altro da trattare all’odierno Ordine del Giorno si chiude 

la riunione alle ore 16.40. 

     il Segretario Generale                    il Presidente 

     (dott. Simone Perillo)           (avv. Marco Di Paola) 

 

araponi
Timbro
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